

Qu'avons-nous retenu de la crise des subprimes?

«PRATIQUEMENT RIEN!»



MICHEL-ÉDOUARD RUBEN

Économiste à la Fondation Idea

Il me semble que la meilleure et plus sincère réponse à cette question est «pratiquement rien» ! De nombreuses réformes ont suivi, toutefois, la vague d'offensive de régulation semble déjà avoir tourné. Aujourd'hui, la finance est toujours aussi complexe et «innovante» (fintech, cryptomonnaies, etc.), les banques systémiques sont plus nombreuses et toujours «trop grosses pour périliter», la régulation semble à la traîne, les politiques monétaires ressemblent de plus en plus à de l'art abstrait, la dette mondiale publique et privée du secteur non financier atteint 230 % du PIB ; un record et un comble quand on sait que le monde a connu une crise de surendettement en 2007. Il n'y a pas à dire, nous n'avons pratiquement rien retenu de la crise des subprimes ! ♦

«LES BANQUES CENTRALES ONT JOUÉ UN RÔLE-CLÉ»



CARLO THILL

Président du comité de direction de BGL BNP Paribas et responsable Pays du groupe au Luxembourg

Une des conséquences principales de la crise a été un renforcement considérable de la réglementation bancaire. Afin d'assurer une meilleure résistance à des chocs éventuels, le capital réglementaire des banques a fortement augmenté depuis 2007. Il en est de même des liquidités que les banques sont obligées de détenir. La crise des subprimes a également mis en évidence l'importance de mécanismes d'amplification. Des efforts considérables ont été entrepris pour mieux comprendre les canaux de transmission et d'amplification qui étaient à l'œuvre pendant la crise. Une conclusion pour les régulateurs et les fonctions de *risk management* au sein des institutions financières est qu'il n'est pas suffisant de suivre des indicateurs agrégés dans l'évaluation des risques. Les fonctions de *risk management* au sein des banques ont d'ailleurs été considérablement renforcées depuis la crise. Finalement, il ne faut pas sous-estimer l'importance de l'intervention des autorités publiques. ♦

Découvrez la version intégrale sur paperjam.lu